

BAB 5

KESIMPULAN

Bab ini memuat kesimpulan yang diperoleh dari hasil penelitian yang telah dilakukan dan pembahasan hasil penelitian serta rekomendasi untuk pihak-pihak yang berkaitan dalam penelitian ini untuk peneliti selanjutnya.

A. Kesimpulan

Berdasarkan pembahasan yang telah diuraikan pada bab sebelumnya, kesimpulan pada penelitian ini adalah mayoritas mahasiswa tingkat akhir pada penelitian ini memiliki dukungan sosial dan *perceived future employability* pada kategori tinggi. Hal tersebut dapat diartikan bahwa mahasiswa tingkat akhir dalam penelitian ini memiliki *self-esteem* yang baik (Pearlin et al., 2011), tingkat kecemasan yang lebih rendah (Fisher, 1985), memiliki kepercayaan diri yang lebih tinggi serta dapat mengembangkan keterampilan sosial seperti emosional *intelligence*, komunikasi, dan pemecahan masalah (Rozali & Mariyanti, 2019), yang dapat mempengaruhi kemampuan mahasiswa tingkat akhir dalam menilai dirinya, meningkatkan kesejahteraan psikologis dan mengurangi tingkat stres terkait ketidakpastian akan pekerjaan di masa depan, juga meningkatkan motivasi untuk mencapai tujuan karier (Gunawan et al., 2021).. Hasil analisis penelitian menunjukkan bahwa dukungan sosial memiliki pengaruh yang positif terhadap *perceived future employability*. Hal ini menunjukkan bahwa semakin tinggi dukungan sosial yang dimiliki mahasiswa tingkat akhir di kota Bandung maka *perceived future employability* pada mahasiswa tingkat akhir akan meningkat.

B. Rekomendasi

Berdasarkan hasil penelitian yang telah dilakukan, terdapat rekomendasi bagi beberapa pihak yang terkait dalam penelitian ini serta untuk penelitian selanjutnya, yaitu sebagai berikut:

a. Bagi Mahasiswa Tingkat Akhir

Pada penelitian ini dijelaskan bahwa dukungan sosial memiliki pengaruh positif terhadap *perceived future employability*. Oleh karena itu,

penting bagi mahasiswa tingkat akhir untuk meningkatkan dukungan sosial agar memiliki rencana pekerjaan yang baik di masa depan. Mahasiswa tingkat akhir dapat meningkatkan dukungan sosial dengan cara mengikuti organisasi baik akademik maupun non-akademik agar dapat menambah kemampuan dalam berorganisasi, menambah relasi serta wawasan di luar perkuliahan. Selain itu, diskusi dengan keluarga mengenai rencana pekerjaan di masa depan dapat dilakukan mahasiswa tingkat akhir untuk meningkatkan dukungan sosial agar keluarga dapat ikut mendukung rencana pekerjaan mahasiswa tingkat akhir di masa depan.

b. Bagi Perguruan Tinggi

Berdasarkan penelitian ini, diharapkan bagi perguruan tinggi untuk memberikan wawasan lebih terkait prospek kerja setiap jurusan. Hal ini dapat dilakukan dengan mengadakan seminar yang wajib diikuti oleh mahasiswa tingkat akhir, mengadakan workshop, serta adanya sesi diskusi baik dengan dosen atau alumni yang dikhususkan untuk membahas keterampilan yang diperlukan dan persiapan yang harus dilakukan untuk memiliki rencana pekerjaan tertentu. Selain itu, perguruan tinggi harus memperluas mitra dengan perusahaan agar mahasiswa yang telah lulus dapat bekerja dengan perusahaan yang bermitra dengan perguruan tinggi tersebut agar peluang kerja semakin besar.

c. Bagi Orang Tua

Dari penelitian ini, diharapkan bagi orang tua dapat memberikan wawasan bagi anaknya sebagai mahasiswa tingkat akhir mengenai rencana pekerjaan di masa depan. Hal ini dapat dilakukan dengan berdiskusi dengan anak, mendukung anak jika ingin mengikuti pelatihan atau *training* yang bertujuan untuk meningkatkan kemampuan dalam bekerja, dan terbuka dengan pilihan karier anak.

d. Bagi Penelitian Selanjutnya

Berdasarkan keterbatasan dalam penelitian ini, diharapkan bagi penelitian selanjutnya untuk dapat meneliti secara spesifik variabel antara dukungan keluarga, dukungan teman, dan dukungan orang lain (*significant others*) dengan alat ukur yang sesuai dengan variabel tersebut. Selain itu,

diharapkan pada penelitian selanjutnya untuk menambahkan variabel-variabel lain yang berkaitan dengan *perceived future employability* seperti *career planning* dan *career strategies* sehingga dapat memperdalam kajian mengenai variabel tersebut.